

# LA PRENSA

Diario de la Vida Nacional

Director: VICENTE SÁENZ

Gerente: Dr. GREGORIO C. QUEZADA

Suscripción mensual, dos colones

Al pregón, diez céntimos

AÑO I

SAN JOSÉ, COSTA RICA, VIERNES 27 DE FEBRERO DE 1920

NÚM. 133

## La cuestión de Turquía e Inglaterra El Consejo Supremo de Londres y los soviets rusos

### De la Cartera de nuestros cronistas

UN METODO DE MECANOGRAFIA

Se halla en prensa un libro, original del apreciable joven escritor don Carlos Fernández Mora, que constituye un método práctico y de indiscutible interés para toda persona que quiera aprender a escribir en máquina. Para el comerciante tendrá mayor importancia porque contiene estilos de facturas, fórmulas de cartas comerciales, etc. La opinión de personas entendidas en la materia es de que la obra del joven Fernández Mora viene a llenar una necesidad de la juventud batalladora. Ya diremos algo más acerca de este método, cuando salga a luz pública.

DESPACHO DE CORRESPONDENCIA EXTERIOR

Mañana sábado a las 8 a. m., serán cerradas las balijs de correspondencia para Estados Unidos y Europa, vía New York, por vapor «Zacapa».

MAS HIGIENE.....  
AGUA SOBRE TODO

La mayoría de los vecinos del populoso barrio del Turrujal se quejan de la insalubridad que sufren a causa de falta de agua.

Algunos de los más pudientes nos han manifestado que con mucho gusto ayudarían, caso de que la Municipalidad los tomara en cuenta para llevarles el precioso líquido.

La Municipalidad creemos, dará importancia a la gestión de estos señores, la que nos parece muy justa y muy razonable.

UN JEFE POLITICO PROGRESISTA

Sabemos que el activo Jefe Político del Cantón de Desamparados convocará a una reunión a los vecinos pudientes, para la suscripción de bonos, cuyo valor se invertirá en la continuación de la carretera hasta esa pintoresca ciudad.

Dicha carretera está lista para automóviles hasta la mitad, o poco más; y como el ideal sería llegar sosegadamente a la expresada ciudad, es muy plausible la iniciativa de don Arturo Solano, Jefe Político a quien nos referimos.

¿UN ENEMIGO DEL ASEO?

Tenemos informes de que un comerciante del Mercado ve de mal modo la disposición municipal que ordena practicar el aseo general un día de cada semana.

Se nos hace duro creer que haya quien esté haciendo intriga, trayendo para acá y para allá al señor Secretario Municipal y al señor Administrador del Mercado. Para eludir esa molestia, que lo es no hay duda, para los comerciantes, pero que es un inmenso beneficio para el público consumidor, no debe andarse con esas necedades.

### Huelga general

EN

### Francia e Italia

Servicio Havas

Inglaterra y la cuestión turca

París, 26.—«Le Petit Parisien» cree saber que la cuestión de Turquía será arreglada, con excepción de la delimitación de las fronteras europeas.

Inglaterra manifiesta una viva oposición acerca del mantenimiento de los turcos en el territorio de la Francia. Havas

Movimiento huelguista en Italia

Roma, 26.—Se han producido desórdenes en Brescia. Se preve que hoy será proclamada la huelga general que, según el «Messaggero», ha sido proclamada ya en Nápoles.—Havas.

El Consejo Supremo de Londres y los soviets rusos

París, 26.—Según «Le Petit Journal», el Consejo Supremo de Londres descartó las propuestas de paz de los soviets rusos, propuestas que fueron entregadas por Litvinoff.—Havas.

Suiza entrará en la Sociedad de Naciones

Berna, 26.—La Comisión del Consejo Nacional, por la Sociedad de Naciones, adoptó la proposición del Consejo Federal relativa a la supresión de la cláusula acordada en el Consejo Federal de noviembre de 1919, subordinando la adhesión de Suiza a la de los Estados Unidos.

La Comisión formuló después una moción manteniendo la adhesión de Suiza a la Sociedad de las Naciones. Havas.

Huelga ferroviaria en Francia

París, 26.—El movimiento de huelga del personal sedentario se extendió ayer a los talleres principales de las compañías, y parece tener hoy un carácter general.

Los delegados de los sindicatos parisienses, reunidos en la tarde, discutieron la eventualidad de la participación de otras compañías; y parece habian invitado a sus distintos sindicatos para dar orden de huelga a los servicios sedentarios, por esta mañana. Aún más: se consideró la participación en el movimiento, general desde esta tarde, de los servicios de tracción.

Cada sindicato interesado deberá tomar decisiones definitivas.

La Comisión ejecutiva de la Federación Nacional queda, hasta ahora, fuera del movimiento. Esta Comisión se reunió en la tarde y dará hoy a conocer su actitud.

Según el «Echo de Paris», la Federación Nacional no disimula su desaprobación al movimiento inesperado que ha estallado sin que ella fuera consultada.—Havas

Imprenta FALCO & BORRASE

### De la Cartera de nuestros cronistas

DESPEDIDA A UNA SEÑORITA JUZGADO GENERAL MILITAR

Para despedir a las apreciables señoritas Ana María Loiza y Angélica Salvañera, quienes se radicarán en la ciudad de Heredia con el objeto de continuar sus estudios en la Escuela Normal, algunas de sus amistades están preparando un paseo que se efectuará uno de estos días en el Bosque de los Niños.

EL ASUNTO DEL RIEGO DE CALLES

Los vecinos del barrio de la Merced de esta capital se quejan de la deficiencia del riego en aquella parte de la población.

A lo cual agregamos nosotros, que no son solamente ellos los que dicen tal cosa, pues, fuera de las calles centrales, la ciudad apenas si es regada. Si lo que se ha pagado a los chinos de Puntarenas, se hubiera invertido en regaderas, automóviles, andaría ese asunto mejor, no lo dudamos.

DE LA INVESTIGACIÓN

Fueron detenidos en las oficinas de Investigación los sujetos Fabio Marín y Francisco Villalobos: el primero, por sospechas de robo en perjuicio de Amelia Cerdas y el segundo, por supuesta estafa en perjuicio de Hermelinda v. de Braggin

—Fue puesto a la orden del señor Alcalde tercero Jesús Méndez.

Ya se terminó la sumaria seguida al soldado Roberto González, autor del crimen del cuartel Buena Vista y se le dió audiencia al Auditor de Guerra.

MOVIMIENTO EN EL REGISTRO

A causa de la apertura de las matrículas en las escuelas de esta ciudad hay gran actividad en el Registro Civil. Es una verdadera romería de padres de familia la que ocurre en busca de partidas de nacimiento.

ESTA NOCHE EN EL EDIFICIO METALICO

Hoy a las 7 y media de la noche habrá una función cinematográfica en el Edificio Metálico. Se exhibirá en ella la emocionante película «La Bien Amada» y, además, se dará una película de feria. La entrada vale veinticinco céntimos.

TÉCNICO INDUSTRIAL, con larga práctica en compañía alemana, desea vender, con motivo de viaje, varias fórmulas, prácticas y lucrativas de preparaciones industriales de perfumería, artículos de tocador, jabonería, cremas con grasa y sin ella, tintes para el cabello, negro, rubio, castaño oro; fabricación de espejos, depilatorios, galvanoplastia, dorado, plateado, encobrado, niquelado, barnices, betunes, pegamentos, etc. etc. Dirigir propuestas escritas al apartado 779 o a este diario. F. 27-4 v.

### Sociales y Personales

Procedente de Puntarenas, se encuentran en esta capital las señoritas Rolanda e Yvonne Fallas.

—Vino de Alajuela la señorita Lolita Cabezas.

—Regresó de San Ramón, después de varios días de permanencia en aquella ciudad, la señorita María del Rosario Quesada.

—De su gira comercial por el Guancaste, regresó don Porfirio Morera.

—Estuvieron en Puntarenas, de paseo, doña Custodia v. de Ramírez y sus hijas Mercedes, Margarita y Rafaela.

—Después de pasar una temporada en Palmira, ha regresado la familia de don Encarnación Castro Bonilla y la señorita Claudia Chaverri.

—Dentro de pocos días saldrá para Cuba, de paseo, doña Esperanza de Carvajal, esposa de nuestro amigo don José Antonio Carvajal.

Muy feliz viaje.

—Regresó de la ciudad de San Ramón la señora doña Mercedes de Vásquez, en compañía de su hija, la señorita Mery.

—Vino de Atenas don Marino Meneses, Jefe Político de aquella localidad.

—Después de pasar una alegre temporada en San Isidro de Coronado, han regresado a esta capital las familias Echeverría-León Pérez y Vargas-Echeverría.

—La primogénita de los esposos, Lic. don José Vargas Porras y doña Austelina Salas de Vargas, fué presentada a la pila bautismal. Recibió el nombre de María Isabel. Apadrinaron el Dr. don Santiago Zamora y su señora esposa doña Oliva, en la ciudad de Alajuela.

### De actualidad

La nacionalización de las minas

Parece que será un hecho que el Gobierno del Sr. Aguilar Barquero, pondrá en práctica la realización de algo que desde hace mucho tiempo se imponía. Nos referimos a la nacionalización de las minas que se descubran y de las que actualmente se hallan en explotación.

Los litigios sobre cuestiones hidráulicas disminuyeron grandemente con la nacionalización de las fuerzas de agua, durante el gobierno del Licdo. don Ricardo Jiménez.

Es muy natural que tal medida suscite algunos comentarios, pero no por eso deja de ser necesaria.

El magisterio nacional se desbanda

A continuación publicamos otra lista de maestros que, habiendo encontrado mejor ambiente y mayor remuneración, han retirado del Magisterio:

Señores Francisco Solórzano González, Rubén Umaña Lizano, Ramón Jiménez Arias, Vicente Fernández Matus, Alberto Quesada Lizano, Arturo Bonilla, Aristides Baltodano Blüchero, Leonidas Briceño Baltodano, Rafael Gómez Ulloa, Abel Chaverri, Jenaro Peñaranda, Ramón Flores Matamoros, Ramón Córdoba, Carlos Montero Z., Romualdo Bolaños Meza, Alejandro Morales Fonseca, Carlos Alvarado, Luis Loria Iglesias, Carlos Johanning, Alejandro Mata Valle, Santos León Herrera, Miguel Angel Blanco Castro, Eulogio Aguilar Bolaños, José Aguilar Bolaños, Belfort Sancho, Lorenzo Saravia, J. B. Peralta Sánchez.

Nota.—Continuará la publicación de la lista oportunamente.

### Marítimas

Limón, 26 de febrero.—A las 4 p. m. ancló, procedente de Cristóbal con 1 día de travesía, el vapor norte-americano «Baladan» de 1720 toneladas, 41 tripulantes Capitán Jones. Sin pasajeros, carga ni correspondencia.

El Capitán del puerto, —Juan E. Romagosa S.

—Ayer, a la 1 p. m. zarpó con destino a Cristóbal, el vapor inglés «Segura» de 3237 toneladas, 44 tripulantes: Capitán Morris. Sin pasajeros; carga: 11272 sacos de café, 734 sacos de cacao y 400 sacos de azúcar. Correspondencia: 40 sacos. Despachado por F. J. Alvarado y C.

El Capitán del puerto, J. E. Romagosa S.

Limón, 26 de febrero.—Hoy, a las 8 a. m. ancló, procedente de Cristóbal, con 16 horas de travesía, el vapor norteamericano «Zacapa» de 1322 toneladas, 105 tripulantes. Capitán, Barrat. Pasajeros: Ramón Jiménez, Alberto Ortuño y señora, Richard Mirhige, Henry Hawley, Dr. Belisario Porras, señora y 2 niños, Rita Calderón, Regina Faiswater, Camilo Porras, Fernando Zelaya, Inés y Elvira Fábrega, Atriana de Murray y niña, Rosario Noreira, Douglas Pirie y niña, Juan Fernández y señora, William Toldy y señora, R. C. Alexander y señora Eluard Pitty niño, Charles Motz y 10 en cubierta. Carga; 3670 bultos con 320 toneladas. Correspondencia: 184 sacos. Consignado a la United Fruit C.

El Capitán del puerto, —J. E. Romagosa S.

### Noticias de sociedad

En el vapor «Zacapa» llegaron al país el señor Dr. don Belisario Porras, señora e hijos, quienes vienen a pasar a la capital costarricense una temporada. Les presentamos nuestro cordial saludo.

—La estimable señorita Emilia Salazar Pinto, guarda cama desde hace algunos días. Hacemos votos por su pronto restablecimiento.

### Nuestro Teatro Nacional

Al pasar por el Teatro Nacional nos encontramos con un rótulo en su portada que dice: «Visitas de la 1 a las 4 p. m.»

Nos agradó la disposición y entramos para visitarlo. Algo sacamos de la visita. Bajo la atenta dirección de su Administrador don Jenaro Castro Méndez se asean las partes blancas del vestíbulo, se pintan las puertas y otros ornamentos.

Pero la nota más simpática, sin duda, para nosotros, fué la de encontrar gentes del campo conociendo nuestro suntuoso coliseo, admirados ante el lujo de los cortinajes y otras cosas; pero el señor Mayoral les daba gustosamente todas las explicaciones necesarias.

Allí fuimos informados de que el delicado lienzo pictórico que ostenta el foyer de la derecha, entrando, ha despertado tal entusiasmo en algunos turistas norteamericanos, que hubo quien de ellos ofreciera once mil dólares por llevarse.

# Peregrina Defensa

«La Gaceta» ha creído pertinente una vez más defender, solícitamente, actos del actual Gobierno que están bajo todo punto de vista reñidos con la verdadera justicia, y en abierta oposición con el sentir de este noble pueblo sobre cuyas espaldas caen sin cesar rudos y despiadados azotes.

Comienza el editorialista por enderezarnos un largo e inspirado sermón muy propio de cualquier elocuente tonsurado; habla luego de Talleyrand; manifiesta después que don Francisco Aguilar Barquero prefiere la Administración a la Política; y por último, como término y remate de una serie colosal de abstracciones, de citas históricas y filosóficas a granel, concluye en esta guisa:

1.º.—¿Qué explicación puede darse a ciertos cargos, que en tono unas veces inocente y en otras descompuesto, se hacen de complacencias o favoritismos, de actos de debilidad de voluntad y de carácter?

2.º.—¿Será acaso porque no ven llamadas a juicio a determinadas personas contra las cuales no hay base firme para acusarlas como autores o cómplices de delitos?»

3.º.—Si a esto tienden los cargos a que nos referimos, entiéndase que, sin la venia del Congreso, que se reunirá en Mayo, no se pueden iniciar procedimientos contra nadie».

Eso es, ni más ni menos, lo que dice el señor editorialista de «La Gaceta». O sea: este Gobierno que sí tuvo amplias facultades para elaborar un presupuesto como el que tan desastrosamente nos está rigiendo; que celebra a su gusto y sabor toda suerte de contratos; que ha venido *haciendo justicia* a determinadas personas, en perjuicio de la comunidad; que está, en una palabra, legislando como mejor le place, se halla incapacitado para «iniciar procedimientos» contra los grandes culpables.

De todo lo cual resulta que no habrá sanción antes del próximo mes de mayo, pero sí en cambio se seguirá «investigando» con objeto de fallar en sentido favorable a quienes, por haber ayudado a los traidores, se convirtieron en blanco de las iras populares.

En resumen, «La Gaceta» confiesa que cuanto tienda a crear simpatías personales a los actuales funcionarios públicos será resuelto en Consejo de Ministros; y por el contrario, lo que pudiera dar margen a enemistades —también personalísimas— se dejará como herencia al Presidente electo, haciendo a un lado *naturalmente* los anhelos y el sentir del pueblo.

## ¿PARA QUE SIRVE EL MINISTERIO PUBLICO?

Pontificalmente afirma en otro lugar el editorialista de referencia: «No corresponde al Gobierno, a éste ni a ninguno otro, satisfacer reclamos de justicia. La Justicia, la señalan las leyes y la cumplen los Tribunales y los Jueces».

¡Ah!, ¿pero es que está esperando el actual Gobierno que vayan *los particulares* a pedir que se castigue a quienes defraudaron el tesoro público? ¿Es lógico creer, por otra parte, que se tenga fe en tribunales que no supieron poner coto a los abusos del pasado régimen? ¿Para qué sirve en todo caso el Ministerio Público que consta en la actualidad de quince empleados e implica una erogación de ₡ 25.740<sup>00</sup> anuales?...

Las leyes rezan al respecto:

**CÓDIGO DE PROCEDIMIENTOS PENALES.**—Artículo 12.—El Ministerio Público *establecerá* y mantendrá con arreglo a las disposiciones de esta ley todas las acciones penales de carácter público que considere procedentes, *haya o no acusador particular*.

**LEY ORGÁNICA DEL MINISTERIO PÚBLICO, DEL 13 DE JULIO DE 1916.**—Capítulo II.—*Atribuciones de los funcionarios del Ministerio Público.*—Artículo VII, Inciso 1.º—Representar judicialmente la Hacienda Pública en general,

*Atribuciones de los Agentes Fiscales.*—Artículo X, Inciso 1.º—Promover el juzgamiento de los delitos públicos que se cometan en la provincia o circuito judicial en que ejerza sus funciones.

¿Cumple en estos momentos con su deber el Ministerio Público? ¿No estará con las manos puestas sobre el vientre esperando las decisiones del próximo Congreso?...

Si así es... que renuncien quienes lo integran, pues este Gobierno Provisional ha manifestado públicamente, en «La Gaceta», que no necesita sus servicios.

### GRATITUD

*Alberto Young Esquivel, su esposa Rosa Cañas de Young y su hija Claudia Young Cañas, dan por este medio sus agradecimientos a todas las personas que personalmente o por escrito les han manifestado su amistad y cariño con motivo de la muerte de su hermana y tía,*

**Doña Isabel Young v. de Heilbron**

*San José, Febrero 27 de 1920.*

## Duelos Blancos

Con profunda pena hemos recibido la noticia del fallecimiento de Rodrigo, el simpático niño de nuestro amigo don Víctor López Baltodano y su estimable señora esposa doña Eva Gutiérrez de López.

Al consignarla en estas columnas, damos nuestro más sentido pésame a los afligidos padres.

El entierro se verificó esta tarde, saliendo a las cuatro de la estación del Atlántico.

—Murió en Guadalupe la señorita Mercedes Zeledón Gutiérrez. La apreciable familia Núñez Gutiérrez nos lo participa así. Esta tarde a las 3 y 30 se efectuaron los funerales en el templo de aquel lugar, trasladando luego sus restos al Cementerio. Damos nuestra sentida condolencia a la apesadada familia.

## Llegaron a Nicaragua

### los deportistas costarricenses

#### EL PRIMER JUEGO EN GRANADA

Depositado ayer en Corinto, a las siete y media de la mañana, se ha recibido el siguiente telegrama, dando cuenta de la llegada de los deportistas de la «Sociedad Gimnástica Española» a Nicaragua:

«Muy bien recibidos. Salimos en expreso para Granada, en donde será jugado el primer match al domingo».

Firma este telegrama don Joaquín Lizano, Capitán del «Team Blanco». Nos alegramos del buen recibimiento dispensado a nuestros compatriotas, y deseamos que la victoria sea con ellos.

Procuraremos tener al público al corriente de este asunto, que tanto interés ha despertado en los círculos sociales y deportivos de esta capital.

## Qué sucede con la correspondencia que viene del exterior?

De la Dirección General de Correos se nos trasmite la siguiente interesante explicación:

«En la correspondencia que se recibió anoche del vapor «Zacapa», por el tren especial de las siete, no vinieron cartas de Estados Unidos, sino únicamente impresos y algunas circulares de dicha Nación.

Todas las cartas fueron repartidas en el casillero esa misma noche. La mayoría de ellas era procedente de Europa y una corta cantidad de Antillas y Panamá.

Este correo no trajo guía ni documentación completa, por lo que es de suponer que quedarían algunos sacos sin embarcar.

No han llegado, todavía, los 97 sacos que dejó en New York el vapor «Pastores».

San José, 27 de febrero de 1920».

## La Sociedad al Día

—Tenemos el placer de saludar a Licenciado en Farmacia don Julio César Montero, que, procedente de Bocas del Toro, donde desempeña el consulado de Costa Rica, se encuentra en esta capital. Deseamos que tenga grata permanencia entre los suyos.

—En esta capital hemos saludado a los señores Profesor don Luis Dobles S. y don Aníbal Morales.

## Federación Gráfica Costarricense

El próximo domingo a las 12.30 p. m. y en el Teatro Actualidades, celebrará la «Federación Gráfica Costarricense» una asamblea en la que será discutido el proyecto de Estatutos que en hoja suelta impresa ha sido enviada a cada uno de los socios, para su detenido estudio.

En la misma asamblea se procederá a la entrega de tarjetas de identificación a aquellos de los socios que aún no la hayan obtenido en esa fecha.

Se suplica la puntual asistencia.

EL SECRETARIO

## El chanchullo de La Palma

### Contestación del señor Bousqué, Administrador de «La Palma»

(Habiendo sido llevado el asunto de «La Palma» al conocimiento de la opinión pública, contestaré únicamente aquellos puntos que atacan mi honorabilidad).

Para complacer al señor H. Peyroutet respecto a las dos preguntas con que termina su último artículo sobre «La Palma», contestaré:

**Primero:** Cuando el señor Ernesto Martín me entregó el documento notarial, no me avisó que una cédula de gracia podía aplicarse al denuncia de dos hectáreas de terreno baldío en la región del Pacífico; al contrario, me entregó otro documento que es el balance anual de la Compañía Bananera del Sixaola (Atlántico), documento en que aparece una compra de terreno por el precio de 160 colones por hectárea.

**Segundo:** Si el documento que me entregó el señor Ernesto Martín había mencionado la diferencia resultante de la aplicación de una cédula de gracia entre las regiones atlánticas y del Pacífico, nunca hubiera recomendado en mi informe la negociación de «La Palma».

Ahora que dejé complacido al señor H. Peyroutet, voy a contestar a los artículos escritos sobre «La Palma». Antes de entrar en los pormenores de mi argumentación, doy en seguida la síntesis de mis contestaciones.

1.º—No es cierto que La Palma haya sido negociada por un millón de francos.

2.º—No es cierto que el interés del señor Thévenot es de conservar los ocupantes de «La Palma».

3.º—No es cierto que mi interés es de expulsar los ocupantes de «La Palma».

4.º—No es cierto que yo hice un simulacro de colonización.

#### NEGOCIACION DE «LA PALMA»

«La Palma» ha sido vendida por el señor S. H. Viniestra al señor F. Thévenot fils por la suma de dos millones de francos, suma que el señor F. Thévenot fils ha pagado en parte al señor S. H. Viniestra y sobre cuya suma el señor Ernesto Martín cobró al dicho señor F. Thévenot fils 30 mil francos de honorarios. Además de la comisión que le ha sido pagada por el señor S. H. Viniestra.

#### MI ACTUACION COMO APODERADO DEL SEÑOR THEVENOT

El señor Ernesto Martín, en la carta que publicó en el «Diario de Costa Rica», dice que yo era apoderado del señor Thévenot en momentos en que se hizo la transacción de La «Palma», en abril de 1918.

Esta aseveración es falsa, y el señor Ernesto Martín lo sabe, puesto que fué el mismo señor Ernesto Martín, en su carácter de Cónsul General de Costa Rica, quien otorgó, en abril del año siguiente, la escritura confirmando el poder del señor Thévenot.

Anteriormente a esta última fecha no he tenido ni compromisos ni obligaciones de ninguna naturaleza que me vincularan con el señor Thévenot.

#### LOS QUE SIN DERECHOS OCUPAN TERRENO DE LA PALMA

No tengo ningún inconveniente en aclarar completamente este punto para que el señor H. Peyroutet sepa bien que Emile Bousqué, apoderado del señor F. Thévenot fils, sabe combatir y hasta perjudicar sus propios intereses cuando así lo exigen los intereses de su mandante.

El señor H. Peyroutet afirma que mi interés es de expulsar los ocupantes de La Palma y que el interés del señor Thévenot es de conservarlos; voy a probar que la verdad es cosa muy distinta y que, por consiguiente, no vacilé un instante en perjudicar mis intereses personales para defender los de mi mandante, tan pronto como observé que ambos intereses estaban en contradicción.

No tengo por qué disimular que poseo un contrato con el señor S. H. Viniestra, en virtud del cual me comprometí a proceder en nombre de Viniestra, a la expulsión de los ocupantes de «La Palma».

He firmado este contrato a instancias del señor Ernesto Martín, quien su había ofrecido a entrar en sociedad a medias conmigo, asegurándome que dicho contrato nos dejaría, a cada uno, una ganancia líquida de cien mil francos.

Para evitar insinuaciones maliciosas, publico a continuación el texto de este contrato:

Entre los infrascritos:

1.º Señor Emile Bousqué, propietario, vecino de Paris, 5 rue Saulmir.

2.º Señor Ernesto Martín, Abogado de los Tribunales de Costa Rica, vecino de Paris, 12 rue José María de Heredia,

Se ha convenido en lo siguiente:

Conforme a una convención privada del 26 de abril de 1918, el señor Bousqué se ha sustituido al señor S. H. Viniestra, propietario, vecino de Paris, 61 Avenue Mozart, en la obligación contratada por dicho señor, según escritura de venta de sus propiedades situadas en Costa Rica, otorgada este mismo día en el Consulado General de esa República en Francia, de hacer expulsar legalmente de la propiedad vendida las personas que, sin derecho, ocupan ciertas porciones de terreno. El señor Bousqué ha tomado, en consecuencia, a su cargo todos los gastos e indemnizaciones que esta expulsión implicara.

Como precio de esta sustitución, el señor Viniestra abandona al señor Bousqué la suma de 250,000 francos sobre los 500,000 que debe pagar el señor F. Thévenot fils al señor Viniestra una vez realizada la expulsión prevista en la escritura arriba mencionada.

Se entendió entre los infrascritos tomar solidariamente ambos dicho compromiso de hacer expulsar legalmente de la propiedad vendida por el señor Viniestra al señor Thévenot las personas que, sin derecho, ocupan porciones de terreno. El señor Bousqué se compromete principalmente a adelantar las sumas necesarias para la expulsión, y el señor Martín a hacer las diligencias judiciales o extrajudiciales que aquella exige.

Todos los gastos, indemnizaciones y otros desembolsos que la expulsión en referencia ocasionara, serán deducidos de la suma de 250,000 francos abandonada por el señor Viniestra como precio de la sustitución convenida, y el saldo líquido o utilidad del asunto se repartirá por mitad entre los infrascritos.

Hecho en duplicado, estando presentes los testigos en Paris el 27 de abril de 1918.

(f.) Ernesto Martín. Emile Bousqué.

Testigos: A. Mathen. P. Fourcassie.

EMILE BOUSQUÉ

(Continuará)

## Teatro Variedades

HOY VIERNES 27 de febrero a Precios Popularísimos,

### PANOPTA II

LA CASA DE HORROR EN EL FONDO DEL LAGO  
MAÑANA terminación. Hoy son válidos los Palcos comprados para el domingo pasado en la noche

Chocolate

Si quiere Ud. tomar uno de excelente calidad pídale a

«La Unión Industrial»

— Lado Norte del Mercado —

Teléfono 773.—San José, Costa Rica

Chocolate

### Ha sido demandada la Municipalidad de esta capital

Con motivo de la disposición acordada por la Municipalidad de San José de expulsar de sus puestos del Mercado a todos los tenderos con ventas de objetos usados, uno de los perjudicados con ese acuerdo, don Rainero Cavicchioni ha entablado demanda ante el señor Juez 1.º Civil contra el Municipio. Demanda el señor Cavicchioni el incumplimiento de un contrato de arriendo que la Municipalidad había firmado con él por cinco años, que se vencen el 1.º de febrero de 1920, valorando sus daños y perjuicios por ese incumplimiento en la suma de CINCO MIL COLONES. El señor Cavicchioni expone ampliamente sus motivos de demanda y ante el Apoderado Municipal, señor Tomás Gamboa Rodríguez, declara que la Municipalidad de este Cantón Central estaba en la obligación de cumplir el contrato de cinco años celebrado con el señor, Cavicchioni, y por lo tanto, deben pagársele los daños y perjuicios que causan el cierre de su tienda por el tiempo que falta para el cumplimiento del contrato, previo nombramiento de peritos por las partes; y que también debe pagársele ambas costas de la demanda. Ya tiene la Municipalidad para rato!

**TIENDA**  
**La FA. A del MERCADO**  
 — DE —  
**SERVULO ZAMORA LIZANO**

Ofrece a sus clientes y particulares grandes ventajas en sus compras; con una visita se convencerá de los precios, del pronto despacho y buen trato. 27 F.

### Un estudio sobre nuestra educación popular

Nuestro estimado amigo el Profesor don Luis Feli y González acaba de entregar a las cajas los originales de un libro, que viene preparando desde hace algún tiempo. Se trata de un estudio minucioso sobre el desenvolvimiento de la educación nacional, que arranca desde los tiempos coloniales. En el libro se estudia, con lujo de detalles la influencia extranjera en el fomento de nuestra educación, tanto la ejercida personalmente en el país por elementos docentes de otras nacionalidades, como la de las instituciones y gobiernos, importadas por medio del impreso. La obra del señor González, que Flores, será ilustrada con numerosos fotograbados, estará en circulación a fines de marzo entrante. La edición será de 1300 ejemplares, de los cuales el autor se quedará con 300 para distribuirlos en el exterior, y los 1000 restantes serán donados a instituciones de beneficencia escolar, que los venderán para aumentar sus fondos. Oportunamente ofreceremos algunos otros detalles sobre esta obra, que indudablemente será de mucha importancia.

### Algo en relación con nuestra denuncia contra el servicio de correos

Debemos manifestar que la acusación entablada ante uno de los jueces de la provincia para LOCALIZAR un daño en el servicio, no envuelve, ni es nuestra intención que envuelva, un cargo tácitamente moral para el señor Director General de Correos ni para el señor Administrador en esta ciudad. Antes bien, debemos hacer presente que estos altos y correctos empleados secundan nuestros esfuerzos en pro del buen servicio. Hace un mes que estamos tras de un daño que redundaba en nuestro perjuicio y en la labor nos han ayudado imparcialmente, y ha sido en vista de que, ni con la ayuda inteligente de ellos, se hallaba el origen del mal, que nos vimos en el caso de establecer la acusación necesaria para que la autoridad correspondiente aclarara el asunto. Eso es todo.

**Sacos, Sacos, Sacos!** PARA ARROZ MAIZ Y FRIJOLES  
 a sesenta centavos  
 en la TIENDA DE ALAJUELITA, 200 varas al sur de la Escuela Mauro Fernández

### Actualidades centroamericanas

**HUELGA EN LA COSTA NORTE DE HONDURAS**  
 En la Costa Norte de Honduras se declararon en huelga los trabajadores, elevándose la cifra de huelguistas a varios millares, especialmente de las empresas norteamericanas de aquel litoral. El Gobierno ha tomado precauciones

—La Municipalidad de San Salvador ha abierto un concurso internacional para el plano del nuevo Palacio del Ayuntamiento. El área del edificio será de 3570 metros. Tendrá tres fachadas. El palacio constará de dos pisos y sótanos y entresuelo. El concurso se cerrará el 20 de julio de este año, a las cuatro de la tarde. El plano aprobado tendrá de premio 10,000 francos; y el que siga en mérito 5,000 francos.

**NUEVO ENCARGADO DE NEGOCIOS DE ESPAÑA EN EL SALVADOR**  
 El Presidente Jorge Meléndez ha recibido oficialmente a don Vicente González Arnao, en concepto de Encargado de Negocios de España.

**NUEVO CENSO DE GUATEMALA**  
 Por reciente decreto el Supremo Gobierno ha dispuesto levantar en el presente año un censo completo de la República, pues la población guatemalteca no se puede precisar desde hace unos diez años.



**Ford**  
 THE UNIVERSAL CAR

El dueño de automóvil FORD debe recordar que su carro es muy valioso por la utilidad que le presta, para tener el cuidado de no confiárselo a mecánicos inexpertos para su reparación. Nosotros tenemos mecánicos entendidos en nuestro garage para hacerle las reparaciones que necesite y usamos para ello partes de repuesto genuinamente de la casa Ford. Tráiganos su carro y economizará tiempo y dinero. No use nunca materiales de repuesto hechos por casas extrañas, que no son más que «imitaciones» o «falsificaciones» de las partes legítimas de la Ford Motor Company y que se fabrican sin preocupación de la buena calidad del material. Confiándonos la atención mecánica de su auto queda doblemente garantizado en cuanto a trabajo y calidad de los repuestos.

**Apartado 916 : Teléfono 850**  
**J. P. Arango & Co., Inc.**  
 Agentes en Costa Rica

**La Colombiana**

Participa a su clientela y al público en general, que se ha trasladado veinticinco varas al Sur del «Siglo Nuevo» y frente a la «Botica Americana», donde como siempre, presentará sus novedades de calzado.

**FELIX ALVAREZ**  
 Apartado 699 — San José, Costa Rica — Teléfono 751

**LA REMENDONA**  
 TRABAJOS DE REPARACION Y CALZADO NUEVO  
 Pruebe una vez y se convencerá de la fortaleza y elegancia, pues ese es mi lema.  
**ALBERTO CORDERO LOAIZA.**  
 18 y al 3. 200 varas al Sur de la Estación al Atlántico.

**La Mecanografía**

El Comerciante, el Médico, el Abogado y toda persona necesita de los servicios de un mecanógrafo. CARLOS FERNANDEZ MORA se hace cargo de los trabajos más difíciles, en máquinas de escribir, pluma y polígrafo, tales como cuadros estadísticos, copias, correspondencia, etc. La casa Underwood favorece, desde los Estados Unidos, con sus trabajos a Carlos Fernández Mora.—Apartado 610, San José, C. R.

EMPRESA AGUA MINERAL NATURAL  
**Santa Ana** LOS MEJORES REFRESCOS DEL PAIS

### Nuevo Vicecónsul en Nueva York

A última hora hemos sabido que está para rubricarse el nombramiento como Vicecónsul de esta República en Nueva York, del señor Modesto Huete.

GANE UD. € 50 DIARIOS y lo conseguirá aprendiendo la fabricación de espejos por procedimiento alemán moderno. Para instrucciones dirigirse al apartado número 779 o a este diario. F. 27-4 v.

### Escuela de Música "Santa Cecilia"

La matrícula para el presente año está abierta todos los días de 2 a 4 p. m. Las clases comenzarán el 1.º de Marzo.

El Director, J. J. VARGAS CALVO

### Aclaración necesaria

Con sorpresa he visto en el periódico «La Semana» del sábado próximo pasado mi nombre y el de don Arturo Sánchez Rivas en la lista del partido reliquista. Yo, lo mismo que don Arturo, persona muy respetable, «no negamos» la firma, pero si hemos de decir que nosotros teníamos que hacer una «muy delicada comisión» y además sabíamos que Joaquín Tinoco «iría esa noche», y por ese «simple motivo» nos acercamos. Cuando nombraron las comisiones para fiscales de mesas, nosotros fuimos nombrados, y burlamos esa misión comprendiendo que quizá eso nos produciría la muerte. Una prueba más fué que nosotros tuvimos que vender nuestros haberes porque llegó a nuestros oídos que nos iban a echar del país. Dimos nuestras firmas para borrarlas con nuestra sangre. Así, pues, queda mi aclaración.

RODOLFO WEDEL

**«La Prensa» a sus corresponsales**

La Redacción del diario LA PRENSA desea vivamente que este diario condense las palpaciones de la vida nacional, de uno a otro extremo del país; y en ese concepto, ruega atentamente a sus corresponsales en las diversas localidades que al enviar sus crónicas al Director, lo hagan en forma concisa, de manera que no tenga demora su inserción, recomendando que todo dato o noticia venga basado rigurosamente en la verdad y con la firma responsable que sirva de garantía a la Empresa. La Redacción tendrá el mayor gusto en complacer a sus activos corresponsales; pero los excita a contribuir con sus buenas informaciones al prestigio del diario LA PRENSA, que está animado de los mejores deseos en pro de la República.

### El problema de las ocho horas en las oficinas del Gobierno

Sabido es que los oficinistas de los diferentes departamentos del Gobierno, se les pase una comunicación advirtiéndoles que deben trabajar, del primero de marzo en adelante, ocho horas diarias. Pero es el caso que se nos informa que algunos oficinistas no irán a sus despachos si no se les deja las horas de trabajo que tenían antes, pues es una injusticia que se haga trabajar más de seis horas a empleados como los de la Tributación, por ejemplo, que gastan en las horas de oficina con la debida utilidad y competencia. Veremos la actitud que tome el Gobierno ante el reclamo de sus oficinistas, ya que se trata de un asunto de tanta importancia.

Como complemento de lo anterior agregamos, que los empleados de la Contabilidad Nacional hacen igual reclamo, como se vería en la manifestación que hicieron hace poco en este diario. Pensamos que la aplicación de las ocho horas de trabajo es justa en lo general, porque en la mayoría de las oficinas se necesita que los empleados estén presentes para que su labor sea eficiente en beneficio de los intereses nacionales y del público; pero es del caso aclarar, que en una oficina, como la Contabilidad Nacional y la Tributación, y en otras relacionadas con la hacienda, es indispensable una excepción, porque cada empleado tiene delimitado su trabajo y lo ejecuta fielmente poniendo en él la intensidad de su energía.

**Dr. Constantino Herdocia**  
 MÉDICO CIRUJANO  
 Especialidad en las enfermedades de los Ojos, Nariz, Oídos y Garganta  
 Horas de Oficina: De 10 a 12 a. m. y de 3 a 5 p. m.  
 Despacho: Contiguo al TEATRO VARIEDADES.

**Reportajes al vuelo**  
 EN EL MINISTERIO DE FOMENTO

— Señor Subsecretario don Manuel Echeverría... De parte de «LA PRENSA», un minuto. ¿Qué tiene de nuevo?  
 — Pues, señor Cronista, que el Gobierno está resuelto a terminar la carretera de San José a Cartago, a lo más, dentro de un mes. Se emprende, además, con gran actividad la reforma del camino entre las ciudades de Alajuela y Grecia, por encontrarse en muy mal estado y haber algunos puentes en inminente peligro.  
 — Nada más?  
 — Por ahora ninguna cosa; pero venga, siempre que deseamos estar en contacto con LA PRENSA.

**Guadalupe y Aranjuez**

A los suscritores de éstos lugares ruego dar cuenta de cualquier deficiencia en el servicio a mí personalmente o en la administración del periódico. Ruego también cancelar el recibo a su presentación.

**JOSÉ A. CHAVES P.**  
 Agente  
 3 veces.

ADAMS CHICLETS. No son una medicina en el verdadero sentido de la palabra, pero sí evitan la dispepsia y ayudan la digestión.—Agente SAN TIAGO PALACIOS. San José.  
 Teléfono 599 Apartado 1000

**Agricultores...**

El mes de febrero es el más apropiado para abonar los cafetales con el famoso **SALITRE DE CHILE** antes que se acabe la poca existencia pidanlo a los Agentes Exclusivos **Delcore, Aronne & Co.**  
 Apartado 697 - Teléfono 72

IMITADA POR TODOS

# CERVEZA TRAUBE

IGUALADA POR NINGUNO

## Sección de avisos económicos

Tarifa: 4 líneas, 50 céntimos por inserción; mínimo, 4 inserciones. Exceso, 10 céntimos por línea e inserción. Pago anticipado.

**COLEGIO MONTERO.**—Kindergarten etc. Educación Superior Complementaria. «Los certificados de Educación Primaria que expide el Colegio tienen valor legal». Se enseña inglés en todos los grados. Está abierta la matrícula. Las clases empiezan el 1 de marzo. Pida prospectos. Los alumnos del año pasado deben matricularse antes de esa fecha.—F. 21—h. s. o.

**DE OCASION** Vendo una finca productiva a media hora de la capital, camino bueno para coche situada en San Antonio de Desamparados. Consta de 40 manzanas más o menos: 10 m. de café, 12 de potrero, 2 de caña y 14 de montaña para leña. Tiene buena casa amueblada y grande contra temblores y otra para mandador; agua de cañería propia; hay una instalación completa para fabricar tejas extranjeras y del país con galones y horno.—Informar al Dr M. Fishel. F. 23—6 v.

**ESTABLECIMIENTO ESQUINERO.**—Pronto se alquilará el local esquinero diagonal a La Bicicleta actualmente ocupado por las oficinas de H. Peyrouet & Cia. que se trasladarán al local contiguo a los Grandes Almacenes de Robert Hermanos. Se recibirán ofertas en estas Oficinas.—F. 16 h. s. o.

**SE GRATIFICARA.**—A quien presente una pulsera de niño adornada con perlas y rubies, perdida en el trayecto del Tranvía al Pacífico. En esta oficina informarán.—F. 27.—4 v.

**MAQUINA DE ESCRIBIR OLIVER.**—Tengo encargo de vender una, pero en muy buen estado. También se compra una casita de habitación que no suba de \$ 2.000 J. Barahona.—F. 26—8 veces.

**EN CORONADO.**—Vendo un lote de terreno en el centro y en la calle real, que consta de cuarenta y cinco varas de frente por ciento diez de fondo. Pueden de sí hacer una buena compra entenderse con Juan Corrales en el mismo Cantón.—F. 26—5 v.

**ESPECÍFICOS DEL DR. J. QUITE** Para la curación de todas las enfermedades del ganado. Ya probados en Costa Rica por muchos ganaderos. Su efecto es rápido y seguro. Son, además, muy baratos. Agente Enrique Jiménez Núñez, apartado 217.—F. 23 h. s. o.

**VENDO** un magnífico caballo, fino, pasitrotero y propio para largas jornadas. Se puede vender aперado. Ignacio Barahona, en estas oficinas. F. 19. 10 v.

**SE desea comprar** un buen arco de violín. Para informes en estas Oficinas. F. 19. h. s. o.

**CUANDO** necesite un trabajo de Tintorería llame al Teléfono 218 será atendido inmediatamente.

**TINTORERÍA PERALTA**  
CUESTA DE MORAS

**RECIBOS POR DINERO.**—En las oficinas de este diario están depositados tres recibos por dinero a favor de don José E. Marengo, de Alajuela, a quien se le ruega pasar o mandar a recogerlos. F. 23 h. s. o.

**SODA CAUSTICA BABBITT.**—Para la fabricación de jabones finos. En latas de 50 libras y cajas de dos latas, vende A. R. Chacón a \$ 40 la caja. San José. Apartado N.º 951.—F. 18 h. s. o.

**EN San Francisco** de Mata Redonda, 300 varas al Sur del establecimiento «El Porvenir», se vende una magnífica propiedad que consta de una higiénica casa de habitación y un espacioso lote de terreno para siembra o construcción. En estas oficinas informará Ign. Barahona. F. 19. h. s. o.

**SE desea comprar** un juego de muebles de oficina. Para informes en esta Administración. F. 19. h. s. o.

**SE desea comprar** una caja de hierro, de regular tamaño, en buen estado. Para informes Carlos Luis Jiménez en estas Oficinas. F. 19. 8 v.

**SE vende** un magnífico Sobretodo de invierno, confeccionado en París. Informes en estas oficinas. F. 27. 4 v.

**FINCA DE GANADO Y CACAO.**—Se vende una a puerta cerrada en la Línea Vieja, buen clima, valor aproximado: \$ 34,000, oro americano. Apartado N.º 762.—F. 21.—8 v.

## La Sociedad Librera Centroamericana y la Asociación

### General del Comercio de Costa Rica

Con motivo de los trabajos iniciales para constituir una Asociación General del Comercio de Costa Rica, el señor don Alfons Drexler, a nombre de la Sociedad Librera Centroamericana, ha dirigido una extensa carta a la Directiva de aquel centro, haciéndole notar la necesidad de un intercambio de los productos materiales de las cinco Repúblicas. Para ello propone ayudar a la nueva sociedad con los medios que tenga a sus alcances, ofreciendo su órgano de publicación «El Eco Centroamericano.» Propone industrias tan importantes como la explotación del papel para periódicos y para envolver.

Ojalá que la nueva asociación aproveche los auxilios que la Sociedad Librera tan espontáneamente les ofrece. Sentimos no publicar la hermosa carta del señor Drexler, por lo limitado del espacio de que disponemos en «La Prensa»; pero hacemos constar que aplaudimos todo lo bueno.

## Escuela Privada de Kindergarten y enseñanza primaria

Habiendo sido autorizada por el señor Gobernador de esta Provincia para establecer conforme la Ley de Educación Común, una escuela privada en la casa número 258 de la 8.ª Calle Norte, a cuadra y media del Mercado, rongo en conocimiento de los padres de familia, que desde esta fecha queda abierta la inscripción; y que las clases principiarán el primer lunes del mes de marzo próximo entrante.

San José, febrero 17 de 1920.  
Adela Montúfar v. de Fernández

18 al 29.

## Por los Teatros

MARTINEZ Y MARCO

Muy ufanos, justamente, deben hallarse estos dos artistas que con tanta maestría dominan los complicados laberintos del drama. Al señor Marcó ya le habíamos encontrado madera de trágico y no nos extrañó su éxito en «Amor Ciego», obra en la cual se identificó con la psicología de Franchó, delicado personaje de la obra y en cuyo desempeño arrancó más de una ovación del público.

Por lo que toca al señor Martínez, nos llamó la atención su esfuerzo para sacar a parte del público de la sugestión cómica y ponerlo en el terreno de lo grave. Pero este esfuerzo, coronado con éxito, es un laurel más para su bien cimentado renombre.

El gesto y la pose de su Tarugo en «Puñado de Rosas», son sencillamente magistrales.

Por supuesto, para imponerse el artista en este delicado aspecto de las tablas, sería necesario que parte del público se concretara a observar el desempeño de la obra y no al comediante habitual de la risa. Y hablamos de una parte del público, porque la otra la calificamos, en una gran porción, muy bien capacitada para formarse juicio exacto y establecer diferencias.

Nuestras sinceras felicitaciones para ambos mimados de nuestro público.

## Programa

del concierto que dará la Banda Militar esta noche a las 8 en el Parque Central

- 1.º Listen to This, One Step; Kaufman.
- 2.º Elisa y Claudio, Obertura, Mercadante.
- 3.º Moraima, Capricho Español; Espinoza.
- 4.º La Viuda Alegre, Fantasía; Lehar
- 5.º Vals Militar; Waldteufel.

27 de febrero de 1920

El Director,

ROBERTO CANTILLANO

NOTA: los conciertos siguientes tendrán lugar en el Parque Central por estar en reparación el kiosko del Morazán.

PARA NIÑOS,

Mascar Tolú de Frutas (Fruits and Flowers) es de gran beneficio.

Agente Exclusivo: SANTIAGO PALACIOS  
Teléfono 599; Apartado 1,000; San José.



**MENTHOLATUM**

### NADA MAS AGRADABLE PARA DESPUÉS DE AFEITARSE

Deja el cútis suave y terso y un bienestar delicioso se experimenta. Aplíquese en forma de masaje inmediatamente después de afeitarse. Una toalla caliente sobre el cútis completará el tratamiento.

Como remedio «casero» para el dolor de cabeza, catarros, dolor de garganta etc. es insustituible.

### INDISPENSABLE EN EL HOGAR

porque a todos beneficia, lo mismo al anciano que al joven, a la Señora que a la niña.

Muestra grátis a quien la solicite. De venta en todas las Boticas y Droguerías.

Unicos fabricantes:  
THE MENTHOLATUM COMPANY, Inc.  
Buffalo, N. Y. E. U. A.

UNICOS AGENTES:  
DEL CORE, ARONNE & Co.

## El día eclesiástico

Con motivo del fallecimiento del Presbítero don Fulgencio Chinchilla, Cura de la Parroquia de Aserrí, se nombró en calidad de interino para ese cargo al Presbítero don Manuel Villalobos.

—Tomando en consideración el estado de gravedad del Presbítero don Froilán J. M. Mayer, Cura de la Parroquia de San Juan de Tobosi de Cartago, se nombró en propiedad al Presbítero don Luis Artigas.

—En reemplazo del Presbítero don Luis Artigas, quien tuvo a su cargo el Curato de Sarchí, fué nombrado el Presbítero don Juan Coll.

—Con motivo de haber obtenido la licencia del Prelado para ocupar el cargo de diputado por Heredia, se aceptó la renuncia que presentó don Rafael Camacho, Cura de San Ramón y se nombró en su reemplazo al Presbítero don Juan Vicente Solís. El Presbítero Solís ocupaba en calidad de interino el Curato de San Rafael de Heredia, y se nombró en propiedad al Presbítero Camacho.

## Almacén de música

J. D. PAEZ & Co.

Siempre Novedades!!! Cuerdas, de mejor clase para violín, mandolina y la guitarra.—Teléfono 58.—Ap. 358.

## Nota comercial

El activo comerciante de esta plaza don Eloy Salazar B., propietario del establecimiento LA VENUS, nos ha comunicado que acaba de recibir pinturas, ocre, barnices, aceites, aguarrás, etc. y que vende a precios muy bajos.

## Precios sin competencia!

# Zapatería La Juventud

100 varas al norte de la Librería Lines

Surtido permanente de calzado, cosido y clavado, en todos los estilos y para todas las edades. Especialidad en la medida.

NICANOR GÁMEZ

## SI ES USTED MUJER LEA ÉSTO QUE LE CONVIENE

En casi todos los casos de debilidad en la mujer, se nota un flujo mucoso débil que se escapa de la vagina que se conoce con el nombre de leucorrea y con el más común de «flores blancas», y es sorprendente como pocas mujeres conocen la importancia vital de este derrame y con la rapidéz que debilita su organismo. El resultado común de esta enfermedad tan penosa y molesta que tantísimo se ha generalizado entre el sexo femenino, se localiza en los órganos reproductores, ocasionando dolor de espalda, dolor de costado, dolor de cabeza, enfermedad de los ovarios, mirada lánguida, cansancio, nerviosidad, palidez densa, mal humor y color anormal. Esta debilidad también es la causa de muchos casos de esterilidad. Cuando el flujo de esta molestia es profuso o abundante, generalmente significa que existen ulceraciones y dislocaciones de la matriz y los dolores y ardores de la inflamación son más constantes y persistentes.

Los «Supositorios Mitchellia Vaginales» están considerados por especialistas en enfermedades de las mujeres, como el tratamiento local más eficaz para casi todas las enfermedades locales de la mujer. Además tenemos una infinidad de testimonios de personas idóneas y caracterizadas de distintos países, en que nos rinden, en una forma que revela mucha sinceridad, su agradecimiento por el éxito que han alcanzado con los «Supositorios Mitchellia Vaginales.» En las direcciones que acompaña a cada caja, se dan a conocer más en detalle las enfermedades que han sido dominadas con el uso de este gran específico, y ninguna mujer ya sea casada, soltera o viuda, que sufre de cualquiera de estos desórdenes, debe vacilar en hacer un ensayo, especialmente si se siente cansada y abatida. El uso de los «Supositorios Mitchellia Vaginales» es sencillo y no contienen grasa de ninguna especie. Pídanse en las Farmacias y Droguerías.

AGENTES EXCLUSIVOS: THE COSTA RICA MERCANTILE & Co

## Por tres colones

enviaré por correo una cajita «COMBINACIÓN IDEAL» conteniendo: jabón transparente de olor, polvos para la cara, polvos para los dientes, mota, cepillo, peine, espejo, un frasquito de perfume y una postal.

DIRECCIÓN: Señorita Lidilia Céspedes.—apartado 40.—Heredia.  
M. I. m. d.

## Buena Oportunidad

Se desea comprar un camión de 4 a 5 toneladas, en buenas condiciones.—Diríjanse propuestas, cuanto antes, al apartado N.º 120 en Puntarenas.  
Ep. 1º

Tienda de Modas  
«PARIS»  
Pasaje Central

## Camisería

SE ATIENDEN ENCARGOS AL DIA

Precios y Trabajo en Competencia con lo Extranjero

María y José Carreras

Surtido Completo de Abarrotes **La Venus** y de Materiales para Pintura

Aceite de Linaza cocido y crudo - Barniz copal - Aguarrás  
Hacemos buenos descuentos en cantidades grandes

TELEFONO 686

ELOY ZALAZAR B.

## Jarabe Pectoral al Guayacol

Cura rápida y eficaz las afecciones pulmonares. Calma la tos y facilita la expectoración inmediata, y con su uso regular se consigue el mejoramiento completo de las enfermedades bronquiales.

Depósito permanente en la

## FARMACIA GRILLO

Situada 50 varas al noreste del Mercado :: San José de Costa Rica

## La Colombiana

Me permito avisar a mi numerosa y selecte clientela que los famosos zapapatos americanos me han llegado ya.

Estos zapatos constituyen la nota más importante en cuanto a modas se refiere, pues son de los últimos estilos usa los en Europa y Estados Unidos.

Pase a mi dueño local, contiguo al Siglo Nuevo y frente a la Botico Americana.  
Alt.

Teléfono 751 — Apartado 699:

TIENDA DE NOVEDADES **LA GITANA** ESQUIVEL HERMANOS

Acaba de recibir sacos usados para café y un inmenso surtido de telas y novedades a precios sumamente bajos.

APARTADO 505

TELEFONO 742

## Anúnciese en a La Prensa